

Homélie de Monseigneur Centène
Pèlerinage des congrégations religieuses à Ste Anne d'Auray
Samedi 23 septembre 2023

Frères et sœurs,

Je suis heureux de participer aujourd'hui, dans le cadre du jubilé des 400 ans des apparitions de Sainte Anne, au pèlerinage de celles et de ceux en qui la Parole porte du fruit. Car « la Parole porte du fruit ». Cette affirmation de Jésus nous rejoint dans une époque où, bien souvent, la Parole est dévaluée. L'abus qui est fait de la parole humaine nous rend souvent dubitatifs sur son efficacité. A force de publicité, de propagande, de slogan, de promesses non tenues, nos esprits ont tendance à devenir imperméables à la Parole. Et pourtant, la parole humaine est quelque chose de merveilleux qui porte la vie.

Une mère donne la vie physique à son enfant et tout de suite après, elle lui donne une autre vie par la parole. Si l'enfant ne recevait jamais une parole de sa mère, il ne pourrait pas recevoir une vie véritablement humaine. Il serait comme un animal. La parole humanise. C'est la mère qui permet à l'intelligence de l'enfant de se déployer, qui fait naître petit à petit ses pensées et ses affectations, qui lui permet de les ordonner.

Sainte Anne a rempli ce rôle à l'égard de Marie, lui permettant de devenir un modèle d'humanité. C'est merveilleux mais nous y pensons rarement, habitués que nous sommes à entendre des paroles qui ne signifient rien et qui ne nous apportent pas grand-chose. Or la Parole de Dieu est incommensurablement plus riche parce qu'elle porte en nous la vie divine, et nous devons avoir faim de la Parole de Dieu qui est source, non seulement de lumière pour éclairer nos pas, mais aussi de vie divine. Comme l'écrit St Jacques : « recevez avec docilité la Parole qui a été implantée en vous et qui peut sauver vos âmes », c'est à-dire, vous donner la vraie vie.

C'est exactement ce qu'a fait Jésus : sa Parole a purifié ses apôtres, les a formés, a fait d'eux ses amis. « Je ne vous appelle plus serviteurs, je vous appelle amis, parce que tout ce que j'ai reçu de mon Père, je vous l'ai fait connaître ». Jésus a entendu la Parole du père, il l'a transmise et cette parole a donné une vie nouvelle, une vie dans l'amitié de Dieu, une vie dans son amour.

Mais comme l'écrit Saint Luc dans l'évangile que nous venons d'entendre, il ne suffit pas d'accueillir la Parole avec joie. Il faut encore lui permettre de porter du fruit, par la patience, et la persévérance. Il ne suffit pas de l'écouter, il faut encore la garder, même s'il y a des obstacles, même si l'ennemi cherche à l'étouffer, à l'éloigner de notre intelligence pour qu'elle ne puisse pas transformer notre vie. Il n'y a pas de meilleur exemple que celui de Marie dans la façon d'accueillir et de garder la Parole en la méditant dans son cœur. De sainte Anne de qui elle est née immaculée, elle a reçu non seulement la parole humaine, la parole qui

humanise, mais aussi la Parole de Dieu, comme nous le montre l'icône où l'on voit Anne transmettant à Marie les rouleaux de l'écriture.

A l'annonciation, elle écoute, elle réfléchit et elle donne son adhésion pleine et entière à la Parole de Dieu. « Je suis la servante du Seigneur, qu'il me soit fait selon ta Parole. » D'autres jeunes filles, en entendant les propos exhaltants de l'ange, « le Seigneur Dieu lui donnera le trône de David son père, il règnera sur la maison de Jacob et son règne n'aura pas de fin », aurait pu penser que le règne signifie les honneurs, la richesse, la gloire. Marie a pensé seulement à l'obéissance et au service. Et son humilité a permis à la Parole de s'enraciner profondément dans son cœur et de porter du fruit. A la naissance de Jésus, dans la pauvreté et l'humiliation, durant sa vie publique pendant laquelle elle le voit contredit et combattu jusqu'à la condamnation, jusqu'au calvaire, la parole de Dieu a grandi en elle, l'a soutenue dans le pèlerinage de la foi, dans la réalisation parfaite de la volonté de Dieu.

Ainsi Marie est véritablement le modèle de celles et de ceux qui, après avoir reçu la Parole de Dieu dans un cœur bon et généreux, la gardent et portent du fruit par leur persévérance ; un fruit qui se multiplie car Marie est la mère de chaque disciple de Jésus, parce qu'elle forme en chacun de nous des attitudes de vie chrétienne, et qu'elle conduit chacun de nous à porter du fruit dans l'adhésion à la volonté de Dieu.

Demandons-lui aujourd'hui de nous obtenir la grâce d'accueillir toujours en nous la Parole avec joie, avec humilité, avec confiance, avec persévérance. C'est la Parole qui fait de nous des enfants de Dieu, des frères et des sœurs de son Fils Jésus.

Sainte Anne, mère de Marie, conduit nous vers Jésus. Au nom du Père et du Fils et du Saint-Esprit.